

CAREME 2026 – CONFERENCES DIOCESAINES



Dans la lignée de la proposition du service diocésain de pastorale liturgique et sacramentelle pour le carême 2025, le **service diocésain de la pastorale des familles** met en œuvre 5 soirées conférence-prière pour vivre le carême 2026.

« *La joie de l'amour qui est vécue dans les familles est aussi la joie de l'Église* » (AL1). Ainsi débute l'exhortation apostolique sur l'amour dans la famille : *La joie de l'amour (Amoris Laetitia)*. Nous fêterons le 19 mars prochain le 10^{ème} anniversaire de la promulgation de ce texte important de l'Eglise. Ce peut être l'occasion de relire ou de découvrir la richesse de ce texte, fruit de la démarche synodale sur la famille en 2014 et 2015. Et c'est aussi l'occasion de relever le défi d'accompagner les familles d'aujourd'hui, dans ce temps et cet espace qui est le nôtre. Parce que chacun vient d'une famille, a une famille, vit au contact de familles, tous peuvent se sentir concernés.

Plus de détails : <https://www.diocese44.fr/careme-2026-conferences-diocesaines/>

- **Vendredi 27 février 2026 : Dieu, source de tout Amour.**

Conférence par **Monseigneur Benoît Bertrand**, évêque de Pontoise depuis 2024. Il est également, depuis juillet 2025, vice-président de la Conférence des évêques de France. Ordonné prêtre pour le diocèse de Nantes en 1991, il a été professeur de théologie morale et supérieur du séminaire interdiocésain, puis vicaire général, avant d'être ordonné évêque de Mende en 2019.

Cette conférence introductory voudrait, tout d'abord, contextualiser le propos.

Nous prendrons, ensuite, le temps de nous placer devant Dieu, source de tout amour pour nous.

Puis en méditant les deux premiers chapitres du livre de la Genèse, nous proposerons une lecture anthropologique de la création de l'homme et de la femme avec quelques conséquences ou prolongements pour l'aujourd'hui d'une vie de couple et de famille.

- **Vendredi 6 mars 2026 : L'amour est-il intéressé ?**

Conférence par Monsieur Denis Moreau, professeur d'histoire de la philosophie moderne et de philosophie de la religion à l'université de Nantes. Il est l'auteur de nombreux ouvrages dans ces deux domaines et intervient régulièrement dans des cadres académiques et ecclésiaux pour éclairer, par la réflexion philosophique, les questions anthropologiques et spirituelles contemporaines. Il est marié, père de famille et grand-père.

Nous sommes spontanément soupçonneux quand on nous parle d'un amour motivé par l'intérêt : l'amour, pour être pur et respectueux de la personne aimée, ne devrait-il pas idéalement être dénué de toute considération intéressée ? La conférence proposera de réfléchir à cette question et d'expliquer qu'un amour authentique n'est pas nécessairement incompatible avec l'intérêt bien compris de la personne qui aime. On abordera d'abord le cas de l'amour de Dieu, puis celui de l'amour qui unit deux êtres humains.

- **Vendredi 13 mars 2026 : Donner ses chances à la vie, une urgence pour aujourd'hui.**

Conférence par Madame Sylvie Barth, théologienne. Elle est engagée dans la réflexion sur la spiritualité du couple contemporain et sur l'éthique des relations affectives, notamment face aux enjeux écologiques. Elle a écrit de nombreux ouvrages sur le couple dont *Créer son couple quand la planète crie*, paru début 2026. Elle est aussi permanente à Fondacio, mariée et mère de famille.

- **Vendredi 20 mars 2026 : La joie d'aimer en vérité.**

Conférence par Madame Marie-Dominique Trébuchet, théologienne moraliste. Elle est spécialisée en théologie morale fondamentale et en bioéthique. Elle a dirigé l'IER – Institut Supérieur de Sciences Religieuses de l'ICP de 2017 à 2023 et a participé à l'édition annotée de la CEF d'Amoris Laetitia. Elle intervient actuellement au séminaire interdiocésain de Nantes. Elle est mariée, mère et grand-mère.

- **Vendredi 27 mars 2026 : La spiritualité conjugale : embrasser ensemble la joie et la croix.**

Conférence par Monsieur Bertrand Dumas, théologien enseignant à la Faculté de théologie catholique de l'Université de Strasbourg. Ses recherches portent sur la spiritualité de la conjugialité, la théologie du sacrement de mariage et la vie spirituelle, articulant approfondissement doctrinal et réflexion pastorale. Il est marié et père de famille et exerce aussi le conseil conjugal et familial. (cf. publications sur <https://bertranddumas.academia.edu/>)